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塞尔维亚人亚历山大·扬科
维奇很满意即将过去的2019年，
打出了85分。

在15日结束的“一带一路·七
彩云南”国际足球邀请赛上，他率
领的U20国青队以一胜一平一负
的成绩拿到季军， 为这一年画上
了句号。 面对比自己大3-5岁、体
能与技术更占优的欧洲劲旅，这
支球队的表现让人眼前一亮。

“国字号队员必须爱国”

要进入扬科维奇挂帅的U20
国青， 得满足三个准入条件：爱
国、相互尊重、有牺牲精神。

他要求每个球员要尊重球
队、尊重队友、尊重教练组安排、
尊重工作人员，最重要的一点是：
爱国。

“我的队员不能只把‘爱国’
挂嘴边，也要渗透到点滴言行中。
不只是上场穿上国家队队服 ，还

包括在酒店、餐厅、训练场，都得
表现出爱国精神。 ”

扬科维奇这么要求， 也这么
以身作则。 12月13日是南京大屠
杀死难者国家公祭日， 当天队伍
有一场对阵贝尔格莱德红星二队
的比赛， 他主动要求组委会安排
赛前默哀环节。 “塞尔维亚人民与
中国人民有共通的感情， 我们不
能忘记那段历史。 ”他说。

牺牲精神也是扬科维奇考量
球员的重要因素。 “我希望球员多
去思考奉献，而不要琢磨回报，这
也是我平时选择身边人的标准。 ”
他笑着说，“能成为足球世界中的
一员，已经很幸运，如果还能代表
国家队，就更要珍惜。大家应该多
去付出，而非索取。 ”

扬科维奇很清楚 “失 ”与
“得 ”的关系 。 他说自己高兴地
看到，这一年来，每个人的奉献 ，
“当你不去想收获的时候，有些
东西自然而然就来了”。

从“狠抓体能”到“竞争为王”

上任这一年，扬科维奇在选
材上“广撒网”，他经常到全国各
地看比赛，中超、中甲、中乙都有
他的身影。有时他人在现场，眼睛
还得盯着APP同步看另一场。

六期集训后， 已有46名队员
进入他的视野。 每个人的踢球风
格、方式、位置、身材、联赛表现和
基本信息都进入了他的数据库。

“这支U20国家队是开放选
材，我的球探模式是，发现好球员
后，会与现有球员比较，如果出色
的话就取代他的位置。 ”扬科维奇
说，“竞争将一直存在， 因为你永
远不知道这个年龄段的孩子，可
能在某一赛季、 某一阶段就突然
小宇宙爆发了。 ”

2018年底， 扬科维奇在接受
新华社记者专访时， 提到的关键
词是“狠抓体能”，今年他欣喜地
看到了成效。年初，他率队到澳大
利亚冬训， 把每个队员的测试数
据和建议提交俱乐部和中国足
协。 6个月后在香河，他又做了一
次测试， 所有人的成绩都大幅提
高。 “这是我们与足协、俱乐部共
同合作的结果。 ”

扬科维奇一直在传递给球员
一个信息———有球踢才最重要 。
“这帮U20球员大部分在中超 ，
有的选择租借去中甲或中乙 ，
我认为很好。 在你18、 19岁时必
须要多踢球 ， 与其在观众席看
球， 不如把自己放到赛场。 只有
在联赛中有稳定出场时间， 进步
才会大。”

他经常会与队员交流， 跟踪

他们表现， 随时与俱乐部无缝对
接，把自己的观察、要提高、需叮
嘱的地方及时反馈。 他欣喜地发
现， 这批球员在联赛的出场时间
越来越多。

“打造中国队ID”

完成了第一阶段的“广撒网”
后，扬科维奇开始为第二阶段“造
风格”做准备。

他希望这支中国队能有自己
的ID（身份认证），不看队服，只看
比赛就知道是中国队在踢球。

“如果对阵韩日，他们踢352，
我们变352； 他们踢442， 我们变
442， 总根据别人来调整自己，就
是没风格。 我想要的是创造出队
伍的踢球方式， 让别人不得不根
据中国队踢法去调整战术。 ”他补
充道，“当然根据场上情况， 我们
也得设计一些环节去改进、 去防
守，但这只能占到5%，剩下95%就
是我们踢自己的足球。 ”

扬科维奇心里有张清晰的规
划图， 短期目标是多与世界顶级
球队交手，锤炼队伍的足球ID、提
升队员抗压能力， 远期目标则是
第五届亚洲U23锦标赛与2022年
杭州亚运会。

“到2022年，我希望准备好这
样一支球队， 球员有非常好的精
神面貌，身体、技战术、心理完全
准备好，能以最有竞争力的姿态，
在家门口取得佳绩。 ”

不光是打造自己的队伍 ，
U20的建队目标还包括向更高
一级国家队输送优秀球员， 扬科
维奇扳着指头数起来：赵剑非、陶
强龙…… 据新华社

国青主帅扬科维奇给2019年打85分

门头沟冰雪特色校
2021年将逾六成

■2022相约北京

本报讯 （记者 任洁 ）
12月16日， 门头沟区校园冰
雪文化节暨第三届中小学生
冬季运动会在石景山市民冰
雪体育中心开幕。 据了解，
2019年到2021年， 门头沟区
计划每年新增5所区级冰雪
特色学校， 最终达到23所区
级冰雪特色学校， 冰雪特色
校数量占学校总数的65%。

开幕式上， 门头沟区11
所中小学校的200余名师生
联袂演出 ， 通过书法 、 合
唱、 舞蹈、 冰雪运动等艺术
形式， 展现了校园冰雪运动
发展成果， 表达出心中的冬
奥梦。 冬奥世界冠军佟健向
学生赠送了亲笔签名的冬奥
吉祥物， 希望孩子们传承冬
奥体育精神。 来自全区30多
所中小学校的400多名学生
也献上绘画、 书法、 手工制
作等艺术作品， 诠释对冬奥
的感受与体验。

本次活动安排有冰上 、
旱地和雪上多种赛事， 参赛
学生达到千余人， 包括短道
速滑接力赛、 冰球传球射门
赛、团队冰球对抗赛、运球滑
行接力赛等冰上赛事， 仿真
冰壶对抗赛、 旱地两项接力
赛等旱地项目， 以及滑雪等
雪上项目， 集中展示门头沟
区校园冰雪运动成果， 进一
步推动门头沟区校园冰雪运
动发展。

据悉， 借助2022北京冬
奥会契机， 门头沟区教委通
过文化引领、特色学校带动、
各类冰雪课程和特色活动加
强冬奥教育， 目前有国家级
冰雪特色校4所、国家级奥林
匹克教育示范学校4所、区级
冰雪特色校11所。

门头沟区将校园冰雪运
动和奥林匹克教育作为学校
教育教学的重点内容， 通过
三级课程与阳光体育活动整
体推进， 并积极发展校园冰
雪替代项目，引进旱地冰球、
旱地冰壶、旱地滑雪等，使学
生在校内就能够初步体验冰
雪运动。同时，该区通过政府
购买服务， 组织学生到专业
冰场、雪场，开展滑冰、滑雪、
冰球射门、冰壶等体验课程，
并为学校购置3D模拟滑雪
仪、雪具、护具等，实现冰雪
运动与孩子间的“零距离”。

东亚杯 中国香港男足VS中国男足 今日15:15

今天国足将迎来东亚杯最后一
场比赛， 对手是中国香港队。 目前
国足和中国香港队都是2战2负， 国
足仅仅依靠少输了几个球暂列第三，
这场比赛对双方来说， 都要为避免
垫底而战。

前面两场比赛， 中国队连续负
于日韩， 尽管都是1球小负， 但比赛
的内容清晰地显示国足和强队之间
存在着明显的差距。 李铁总是强调
集训时间短， 实际上日本队和韩国
队的集训时间更短， 而两个强大的
对手都能打出成熟的套路和整体感
非常强的战术来。 中国队则给人一
种打到哪儿算哪儿的感觉， 从教练
水平到球员水平， 国足没法和日本
队、 韩国队进行对比。

经历了两场比赛， 到了这第三
场比赛， 中国队需要让人看到 “进
步”。 集训时间短这个劣势已经不存
在了， 球员在一起已经半个多月时
间， 也打了两场比赛， 按说这个时
候应该磨合得差不多了。 前两场比
赛， 由于对手比较强， 中国队大部
分时间采取了稳守反击的打法， 特
别对韩国队一役， 中国队大部分时
间都是缩在自己半场。 中国香港队
的实力较之日韩要差很多， 他们前
两场比赛同样也在打防守反击。 无

论是对垒韩国队还是日本队， 中国
香港队都采取了541的 “大巴阵 ”。
对日本队由于中国香港队做了一些
轮换， 虽然大败， 但参考价值不大。
其实中国香港队在打韩国队时， 防
守组织得还是可以的 ， 韩国队大
部分时间没有什么办法， 只是靠两
次定位球机会破门 。 国足面对这
个理论上最弱的对手， 其实首先还
是要把防线组织好， 在防守不犯错
的前提下， 才能安心组织进攻， 要
知道中国香港队也不是没有一点
儿反击能力。 中国队的边路球员需
要在这场比赛里做更多， 李铁在前
两场比赛让冯劲、 曹赟定在左路轮
番出场， 但两人显然没有踢出在联
赛中的水准。 如果本场比赛韦世豪
能够复出， 也许这位本赛季联赛最
佳本土射手可以为中国队做更多的
事情。

这场比赛看上去跟世预赛对菲
律宾队很相似 ， 对手弱于中国队 ，
但也不是手拿把攥。 里皮时代面对
这个级别的对手， 其实中国队仅仅
是在世预赛客战菲律宾时犯了错误，
其他时候打这种队把握还是很大的。
中国队首先要有自信， 另外就是心
态平和 ， 只要球员打出联赛时80%
的状态， 对手就不会有机会。

东东亚亚杯杯末末战战：：国国足足需需要要结结果果，，更更需需要要内内容容
□本报记者 段西元


